

## 1. Vorwort

TYPO3 ist seit vielen Jahren eins der beliebtesten Content Management Systeme bei Webentwicklern und –designern. Schon ganz zu Beginn habe ich mich mit der Anwendung auseinandergesetzt und meine Erfahrungen in einer Dokumentation festgehalten. Um andere User zu unterstützen, veröffentlichte ich das Dokument, das sich rasend schnell verbreitete und zu einer der meistgenutzten Quellen für TYPO3-Einsteiger wurde.

Über die Jahre hat sich das System verändert – und so wurde auch die Dokumentation immer wieder angepasst, erweitert und optimiert. Mit der TYPO3-Version 6.0 ist es wieder so weit: Zahlreiche Änderungen und innovative Neuerungen machen eine Überarbeitung zwingend notwendig.

Die durchweg positive Resonanz auf die Vorgängerversionen hat mich darin bestärkt, das Konzept beizubehalten und in erster Linie Grundlagenwissen vermitteln, um den Einstieg in die komplexe Web-Anwendung TYPO3 zu ermöglichen.

Auf Anregungen, Kritik und Lob zur deutschen TYPO3-Dokumentation freue ich mich unter der E-Mail-Adresse [t3doku@mittwald.de](mailto:t3doku@mittwald.de).

Für die aktive Unterstützung bei der Überarbeitung der vorliegenden Dokumentation möchte ich mich an dieser Stelle bei meinem Kollegen Philipp Stranghörer herzlich bedanken.

Ich wünsche Ihnen viel Spaß beim Erlernen von TYPO3!

Ihr Robert Meyer

## 2. Schritte zur ersten Seite

### 2.1 Voraussetzungen

Für die Arbeit mit der Dokumentation wird ein installiertes TYPO3 vorausgesetzt. Wie TYPO3 installiert wird und welche Voraussetzungen benötigt werden, ist nicht Bestandteil dieser Dokumentation. Informationen zur Installation und den Systemvoraussetzungen finden Sie unter: <http://www.typo3.org/documentation/document-library/>

Ich empfehle Ihnen, eine Umgebung bei einem auf TYPO3 spezialisierten Hostinganbieter zu nutzen. In der Regel können Sie dort ein kostenloses, jedoch zeitlich begrenztes Testpaket buchen.

Alternativ gibt es für den lokalen nicht produktiven Einsatz ein vorkonfiguriertes Installations-Paket, welches einen Webserver, ein Datenbanksystem und benötigte Komponenten für Windows, Linux und Macsysteme enthält. Diese sogenannten „Installer“-Pakete stehen unter dem folgenden Link zur Verfügung: <http://www.typo3.org/download/installers/>

### 2.2 Begrifflichkeiten

Da TYPO3 überwiegend in Dänemark entwickelt wird und die gesamte Dokumentation überwiegend in englischer Sprache verfügbar ist, versuchen wir hier, einige deutsche Begriffe einzuführen.

Bei Content-Management-Systemen spricht man generell von zwei Bereichen: Dem Frontend und dem Backend. Das **Frontend (FE)** stellt im Prinzip die reguläre Internetpräsentation dar (Website), während im **Backend (BE)** die Präsentation selbst erstellt und gepflegt wird. Die Begriffe Frontend und Backend mit ihren Abkürzungen FE sowie BE sollten Sie sich merken, da diese beim Verständnis von einigen Variablen und Funktionen eine wichtige Rolle spielen.

Die englischen Dokumentationen sprechen mehrdeutig von Templates. Templates können sowohl HTML-Designvorlagen als auch TypoScript-Templates sein.